

**Pontificia Universidad Javeriana
Facultad de Filosofía
Grupo de Filosofía del Dolor**

Luis Fernando Cardona Suárez
fcardona@javeriana.edu.co

Director del Grupo de Investigación Filosofía del Dolor
26 de junio de 2015

Indicación General del Grupo

Director académico: Luis Fernando Cardona Suárez

Código Colciencias: COL0049767

Fecha de creación del Grupo: 2003

Fecha del aval del Grupo en la Vicerrectoría Académica: 29 de junio de 2006

Departamento responsable de la coordinación del Grupo: Filosofía

Estado del Grupo en Colciencias: Categoría C (2013)

Resultado de clasificación en la Convocatoria del 2014: No se presentó a categorización.

I- Presentación del Grupo

1. Origen

Después de haber realizado varios seminarios en la Maestría en Filosofía y en los programas de pregrado en Filosofía sobre problemas concernientes a la facticidad propia de la existencia humana, se creó con apoyo del Departamento de Filosofía un seminario especial interfacultades en el primer semestre del 2003. Este seminario se promovió por iniciativa de estudiantes de la Maestría en Filosofía interesados en continuar la reflexión filosófica en torno a la problemática general del dolor y del sufrimiento humano. Se acogió esta iniciativa en la medida en que estos estudiantes eran también profesores de diferentes departamentos de la Universidad; de esta manera, se quiso dar desde un principio al seminario una dimensión y alcance interdisciplinar.

Este seminario ha venido funcionando de manera ininterrumpida desde el primer semestre de 2003 hasta la fecha. Al seminario han asistido profesores de diferentes departamentos de la Universidad, estudiantes de nuestros programas de filosofía (carrera, licenciatura, maestría y doctorado), estudiantes de otros programas académicos interesados en nuestros temas de trabajo (carrera de comunicación social, antropología, medicina, literatura y maestría en comunicación social) y profesores de otras universidades que

han conocido la existencia del Grupo y se han querido vincular a él (Universidad del Bosque, Minuto de Dios y Fundación Universitaria CIEO - Centro de Investigaciones y Estudios en Odontología).

En el segundo semestre de 2003 se creó a partir de este seminario el Grupo de Filosofía del Dolor y se elaboró su respectivo GrupLac en Colciencias. A este Grupo se incorporaron inicialmente los asistentes permanentes al Seminario Categorías del dolor, que desde entonces viene ofreciendo el Departamento de Filosofía como parte de sus servicios académicos a la Universidad.

2- Funcionamiento

El seminario Categorías del Dolor ha sido el eje organizativo y formativo del Grupo de Filosofía del Dolor, adscrito a la Facultad de Filosofía. La reunión de trabajo del Grupo se tiene una vez a la semana en la Facultad de Filosofía con una duración de dos horas (lunes de 11.00 a.m. a 1.00 p.m.). En estas reuniones se trabaja en la revisión y ajuste de los productos académicos de los miembros más estables del Grupo para fortalecer así la proyección del Grupo y la consolidación de su clasificación en Colciencias.

3- Delimitación temática y objetivos del Grupo

El objetivo fundamental del Grupo ha sido estudiar, a partir de diferentes perspectivas teóricas, metodológicas y disciplinares, las categorías que pueden ofrecer criterios de comprensibilidad al dolor y sufrimiento humano, buscando con ello articular un sentido posible a nuestra facticidad existencial. Este estudio se ha asumido a partir de las siguientes líneas de trabajo:

1. Desde la perspectiva de la reflexión de la antropología filosófica el dolor ha sido asumido como un signo inequívoco de la facticidad de nuestra existencia. Y a partir de una hermenéutica de la facticidad el dolor pone en evidencia el sentido del existir. Aquí el dolor ha sido comprendido como una categoría antropológica fundamental.
2. Desde la perspectiva de una reflexión amplia sobre la cultura, el dolor se ha comprendido también a partir de su manifestación socio-cultural. Con el desarrollo de las nuevas mediaciones científico-técnicas así como se ha aligerado la carga de nuestro existir, se ha incrementado también nuestra desprotección esencial. En este sentido, el dolor puede ser también asumido como una categoría crítica de la cultura y, en particular, del desarrollo científico técnico propio de la modernidad.
3. Desde la perspectiva de una reflexión ético-religiosa el dolor, en todas sus manifestaciones físicas, existenciales y socioculturales, puede también ser asumido como el desafío más radical a nuestra búsqueda incesante de sentido. Así pues, la experiencia del dolor humano abre las puertas hacia una consideración ética de la propia existencia; por

esta razón, podemos ver cómo detrás de toda propuesta ética o apuesta religiosa se oculta siempre una determinada comprensión del dolor y del sufrimiento. El dolor puede ser entonces asumido también como una categoría ético religiosa.

A partir de estas tres líneas temáticas hemos abordado el estudio del dolor, mostrando su delimitación y articulación. Cada uno de los trabajos que actualmente se están adelantando por parte de los miembros del Grupo examina esta delimitación y articulación. En este momento el Grupo está revisando las investigaciones particulares de los miembros que han participado más activamente en el Seminario y conforman el Grupo de Filosofía del Dolor.

4- Participantes en el seminario permanente Categorías del dolor

En el Seminario Categorías del dolor y en el Grupo de Filosofía del dolor han participado estudiantes de nuestros programa de pregrado (Carrera de Filosofía y Licenciatura en Filosofía), de la Maestría en Filosofía, del Doctorado en Filosofía, de la Carrera de Comunicación Social, de Antropología y profesores de la Universidad. Incluso, cuenta con la participación de egresados de nuestros programas académicos que siguen vinculados con el Seminario y al Grupo. Dado que en este seminario y Grupo participa un número significativo de estudiantes de la Maestría y de profesores de departamentos diferentes al de Filosofía, ha sido muy difícil garantizar las condiciones adecuadas para el reconocimiento y dedicación de los miembros del Grupo, pues en el momento tan sólo participa un profesor activo del Departamento de Filosofía, el Director del Grupo, Luis Fernando Cardona, pues el otro profesor del Departamento, Carolina Montoya, está cursando sus estudios de doctorado en Chile.

En el seminario permanente de Categorías del dolor han participado las siguientes personas con su respectiva vinculación a la Universidad.

Profesores del Departamento de Filosofía: 2.

- Luis Fernando Cardona Suárez. Director del Grupo Filosofía del Dolor.
- Carolina Andrea Montoya. Profesora asistente del Departamento de Filosofía. Actualmente en licencia no remunerada y adelanta estudios de Doctorado en Filosofía en la Universidad Católica de Chile (Santiago de Chile). El tema de su investigación doctoral se desarrolla en el campo temático de investigación del grupo; por ello, ha mantenido un contacto activo con las actividades adelantadas por el Grupo.

Profesores de otras Facultades de la Universidad: 16.

- Julio Alberto Arango. Profesor de la Facultad de Ciencias.
- Claudia Ariza. Profesora de la Facultad de Medicina.

- José Ricardo Barrero. Profesor de la Facultad de Ciencias Sociales.
- Silvia Barrientos. Profesora de la Facultad de Odontología.
- Adriana Cuellar. Profesora de la Facultad de Ciencias.
- María Beatriz Ferro. Profesora de la Facultad de Odontología.
- Diana María Garavito. Profesora de la Facultad de Arquitectura y Diseño.
- Claudia Pilar Garcia Corredor. Profesora de la Facultad de Comunicación Social.
- Juan Manuel González. Profesor de la Facultad de Odontología.
- Javier González. Profesor de la Facultad de Ciencias Sociales. Fallecido.
- Martha Cecilia Herrera. Profesor de la Facultad de Odontología.
- Gloria del Hierro. Facultad de Comunicación y Lenguaje.
- Martha Lucia Jiménez. Profesora de la Facultad de Medicina. Profesora emérita.
- Ana María Lara Sallenave. Profesora de la Facultad de Ciencias Políticas.
- Luz Karine Sánchez. Profesora de la Facultad de Odontología.
- Silvio Velásquez. Profesor de la Facultad de Medicina.

Profesores del Instituto de Bioética: 3.

- José Edwin Cuellar. Profesor del Instituto de Bioética.
- Virginia Palacios. Profesora invitada al Instituto de Bioética.
- María Margarita Sánchez. Profesora del Instituto de Bioética.

Estudiantes del Doctorado en Filosofía: 3.

- Alicia Natali Chamorro. Adelanta su investigación doctoral en el campo de investigación del Grupo bajo la dirección de Luis Fernando Cardona. Becaria de Colciencias
- Birgit Alexandra Scharfernort. Adelanta su investigación doctoral en el campo temático de investigación del Grupo bajo la dirección académica de Luis Fernando Cardona. Profesora de la Universidad de la Sabana en el Instituto de Humanidades.
- Neftalí David Suárez Rivero. Estudiante del Doctorado en Filosofía y profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales.

Estudiantes de la Maestría en Filosofía: 15.

- Manuel Dávila. Estudiante de la Maestría en Filosofía
- Ana Mercedes Abreo. Egresada de la Maestría en Filosofía.
- Alexander Aldana. Estudiante.
- Patricia Bernal. Egresada de la Maestría en Filosofía y profesora de la facultad de Comunicación Social. Actualmente es estudiante del Doctorado en Filosofía.

- Dennys María Castro. Egresada de la Maestría en Filosofía.
- Rosita Daza de Caballero. Egresada de la Maestría en Filosofía y profesora de la Facultad de Enfermería. Profesora pensionada de la Universidad.
- Jorge Enrique Figueroa. Egresado de la Maestría en Filosofía
- Otman Gordillo. Egresado de la Maestría en Filosofía.
- Nancy Carolina Hurtado.
- Francisco Leal.
- Betty Martínez. Egresada de la Maestría en Filosofía.
- Natalia Montejo. Egresada de la Maestría en Filosofía.
- Volmar Augusto Padilla Quintero. Egresado de la Maestría en Filosofía.
- Alirio Quitian Marín.
- Lida Esperanza Villa Castaño. Egresada de la Maestría en Filosofía y Profesora de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas. Actualmente es estudiante del Doctorado en Filosofía.

Estudiantes de otras Maestrías de la Universidad: 4.

- Luisa Fernanda Palacios Galeano. Estudiante de la Maestría en Bioética
- Catalina Calderón Barragán. Egresada de la Maestría en Literatura y actualmente estudiante de la Maestría en Filosofía.
- Catalina Grajales Parada. Estudiante de la Maestría en Literatura.
- Mauricio Lombana. Egresado de la Maestría en Comunicación. Actualmente adelanta estudios de Doctorado en Filosofía en la Universidad Carlos III (Madrid España) con una investigación en el campo temático de la investigación del Grupo.

Estudiantes de la Carrera de Filosofía: 11.

- Alejandro Aguilar
- Diego Araque Castro
- Stanley Charles
- Anna Isabel Durán Vélez
- Diana Franco Romero
- Estefanía Losada
- Juan Manuel Montoya
- Iván Darío Rodríguez Arias
- Ana María Rodríguez Bulla
- Álvaro Estivel Toloza Blanco
- Cristian Camilo Vega Arévalo

Estudiantes de otras carreras de pregrado de la Universidad: 3.

- María del Mar Agudelo. Carrera de Comunicación Social
- Claudia Yaneth Galvez. Carrera de Antropología

- Angela Irigorri. Carrera de Medicina

Invitados especiales: 9.

- Gloria Díaz. Profesora de Filosofía de la Universidad Minuto de Dios.
- Marcela Herrera. Médica y profesora de cátedra de la Facultad de Medicina de la Universidad del Bosque.
- Ruth Merchan. UNICEF.
- María Clara Saavedra Gómez. Profesora de odontología en el postgrado de Rehabilitación Oral de la Fundación Universitaria CIEO (Centro de Investigaciones y Estudios en Odontología).
- Martha Torres. Estudiante de la Maestría en Filosofía de la Universidad de la Salle.
- Adriana Reyes. Egresada de la Carrera de Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana y Magister en Estudios Culturales de la Universidad de Barcelona.
- Fabiola Vanegas Caipa. Psicóloga del Centro de Asesoría Psicológica de la Pontificia Universidad Javeriana.
- Leonel Castañeda. Maestro en Artes de la Universidad Jorge Tadeo Lozano. Artista independiente.
- Pablo Flehner. Director de Cine independiente.

5- Miembros activos del Grupo de Filosofía del Dolor

De los participantes en los Seminarios Categorías del Dolor conforman el Grupo de Filosofía del Dolor los siguientes profesores y estudiantes de la Maestría o del Doctorado:

Profesores de planta de la Facultad de Filosofía: 2

- Luis Fernando Cardona Suárez. Director del Grupo.
- Carolina Andrea Montoya. Profesora del Departamento de Filosofía.

Profesores de planta de otras facultades de la Universidad y miembros de otros grupos: 3

- Patricia Bernal. Profesora de la Facultad de Comunicación Social de la Universidad. Miembro del Grupo de Investigación Comunicación y Cultura.
- Lida Esperanza Villa. Egresada de la Maestría en Filosofía y Doctorado en Filosofía. Profesora de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas. Miembro del grupo de investigación Pensamiento Crítico.

- David Neftali Suárez. Estudiante del doctorado en Filosofía. Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas.

Profesores eméritos de la Universidad: 1

- Rosita Daza de Caballero. Egresada de la Maestría en Filosofía y profesora pensionada de la Universidad (Facultad de Enfermería).

Profesores de cátedra de la Universidad: 1

- Juan Manuel González Miranda. Egresado de la Maestría en Filosofía. Profesor de cátedra de la Universidad.

Profesores de otras universidades: 6

- Ana Mercedes Abreo. Egresada de la Maestría en Filosofía y Profesora de la Universidad Inca y de la Universidad de la Salle.
- Betty Martínez. Egresada de la Maestría en Filosofía y profesora de la Facultad de Comunicación Social y de Filosofía de la Universidad Minuto de Dios.
- Manuel Oswaldo Ávila. Egresado del Doctorado en Filosofía y profesor de la Escuela de Filosofía de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC), Tunja.
- Manuel Dávila. Egresado de la Maestría en Filosofía y Decano de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Minuto de Dios.
- Maria Clara Saavedra Gómez. Profesora de odontología en el postgrado de Rehabilitación Oral de la Fundación Universitaria CIEO (Centro de Investigaciones y Estudios en Odontología).
- Natalia Montejo Vélez. Profesora de la Facultad de Comunicación Social de la Universidad Minuto de Dios. Estudiante del Doctorado en Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana.

Egresados de la Maestría en Filosofía: 2

- Dennys María Castro. Egresada de la Maestría en Filosofía.
- Vollmar Augusto Padilla. Egresado de la Maestría en Filosofía.

6- Actividades realizadas en el marco del Grupo

Si bien su intención original no ha sido articular los trabajos de grado de los estudiantes de pregrado o de la Maestría interesados en estos temas, los siguientes trabajos contaron con el apoyo efectivo del trabajo realizado a lo largo del Seminario Categorías del Dolor y con la dirección académica de

alguno de los miembros del Grupo de Filosofía del Dolor. Estos trabajos los realizaron participantes en el Seminario coordinado por el Grupo.

6.1 Direcciones de tesis y trabajos de grado

Dirección de tesis del doctorado en Filosofía: 4.

- Lida Esperanza Villa Castaño (2013). *De la imposibilidad a la resistencia. El órgano-obstáculo del perdón en Vladimir Jankélévitch*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Manuel Oswaldo Ávila (2012). *Tras las heridas de lo que somos. Arte Nihilismo y calidez*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Enver Joel Torregroza (2012). *La nave que somos. Hacia una configuración prosaica del sentido del hombre*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Patricia Cecilia Bernal Maz (2012). *La espiral del silencio. El imperio de la incomunicación, el vacío y el aislamiento*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.

Trabajos de grado de la Maestría en Filosofía: 25.

- Olga Lucia Gómez Fontecha (2015). *Ilusión, represión y liberación en Schopenhauer*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana.
- María Carmen Ruiz González (2015). *El juego de las palabras y el pensamiento: un diálogo con la poesía de la inteligencia de Pedro Salinas*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Mención de honor al trabajo de grado.
- Julio Andrés Cifuentes Chauta (2015). *Hacia una ética acrobática en un mundo homeotécnico. Una lectura del proyecto antropotécnico de Peter Sloterdijk*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Mención de honor al trabajo de grado.
- Manuel Fernando Dávila Sguerra (2014). *Técnica y reconfiguración del hombre. Una aproximación a la antropotécnica*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana.
- Angélica María Eljaiek Rodríguez (2014). *Yo es monstruo. Hacia una metaforología de lo que somos*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana.
- María Mercedes Arcila Agudelo (2013). *A la escucha cotidiana de los otros. Una consideración del temple de ánimo en Ser y tiempo*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Pablo Emilio Daza Velásquez (2013). *Trabajo y dolor. Aproximación al problema del nihilismo en Ernst Jünger*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.

- Leonardo Antonio Botia Sáchica (2013). *La muerte como posibilidad. Un diálogo entre Heidegger y Lacan*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Natalia Montejo Vélez (2013). *La protesta frente al nunca más nada más. Una meditación poética en torno a La muerte de Vladimir Jankélévitch*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Andrés Mauricio Gutiérrez Beltrán (2013). *La libertad como liberación en el pensamiento de Arthur Schopenhauer*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Mario Antonio Parra Pérez (2013). *El horror más acá de la razón. La travesía ética de Schopenhauer a través del enigma de la voluntad*. Maestría en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Mónica Rincón Roncancio (2012). *Afirmación de la voluntad y sufrimiento humano en Schopenhauer*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Ana Milena Carreño Monroy (2012). *La música y la muerte como realidades concernidas en Jankélévitch*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Alicia Natali Chamorro Muñoz (2012). *Hacer soportable el mundo: la tarea del homo compensator en la filosofía de Odo Marquard*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Ana Mercedes Abreo (2011). *La muerte en Schopenhauer: negación y liberación de la voluntad*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Betty Martínez Ojeda (2011). *La ambigüedad de la técnica y la alteración de la esencia del hombre. El camino hacia una meditación en torno al problema de la técnica en Heidegger*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Juan Pablo Ramírez Giraldo (2011). *La inestabilidad constitutiva como horizonte de la vivencia frágil*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Claudia María Villa (2010). *“Ten a la vista únicamente sus sufrimientos, su necesidad, su miedo, sus dolores”. Una mirada a la ética de la compasión en Schopenhauer*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Volmar Augusto Padilla Quintero (2009). *Entrar y salir del mundo. Schopenhauer y el misterio de la música*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Manuel Darío Palacio Muñoz (2009). *Entre el límite y el enigma. La ontología de la finitud humana en Dilthey*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Dennys María Castro Martínez (2008). *Del misterio de haber vivido a la eternidad de haber sido: El sentido de la paradoja en Vladimir Jankélévitch*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.

- Silvana Andrea Torres Pacheco (2008). *Perdón y memoria para vivir juntos. Un estudio sobre el exceso del dolor en las sociedades contemporáneas*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Patricia Bernal (2008). *Jünger: la antropología de la técnica y la trayectoria del dolor del hombre contemporáneo*. Directora: Carolina Montoya.
- Lida Esperanza Villa Castillo (2006). *Pensar la muerte. Una meditación sobre la vida en Vladimir Jankélévitch*. Director: Luis Fernando Cardona. En este momento está adelantando estudios de Doctorado en Filosofía en nuestra Facultad y realiza su investigación doctoral en uno de los campos temáticos de desarrollo del Grupo.
- Rosa Leticia Daza (2003). *La magia del cuidado: una aproximación desde la analítica heideggeriana*. Director: Luis Fernando Cardona.

Trabajos de grado de la Carrera de Filosofía: 21.

- Ana María Rosas Rodríguez (2014). *El genio y el santo en Schopenhauer. Dos vías de liberación del teatro del mundo*. Carrera de Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Mención de honor al trabajo de grado.
- Lina Andrea Gil Sánchez (2014). *El sistema schellingniano de la libertad como ejercicio de autocomprensión y límite del discurso racional de la libertad humana*. Carrera de Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana.
- Camilo Andrés Corredor Durán (2014). *La vía de la comunicación indirecta. Ética y religión en Kierkegaard*. Carrera de Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana.
- Ana María Rodríguez Bulla (2013). *El amor como entrega absoluta en Hölderlin*. Carrera de Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Estefanía Losada Nieto (2013). *A pesar de todo, fue una velada encantadora. El paso fenomenológico de la angustia al aburrimiento en Martin Heidegger*. Carrera de filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- José Luis Martínez, S. J. (2012). *Técnica y poesía. Modos de ser en la configuración de mundo*. Licenciatura en Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- David Fernando Ibañez (2012). *Nihilismo y movilización total. Una consideración en torno al problema de la violencia en Marin Heidegger*. Carrera de Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Stanley Charles, S. J. (2012). *Muerte y espera en Heidegger. La posibilidad de "seguir existiendo" pese al fin radical del Dasein en su singularidad*. Carrera de filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.

- David Fernando Ibañez (2012). *Nihilismo y movilización total. Una consideración en torno al problema de la violencia en Martin Heidegger*. Director: Luis Fernando Cardona.
- Diego Alejandro Araque Castro (2011). *Dios en mí o el nuevo yo. Un análisis fenomenológico de la conversión religiosa*. Director: Luis Fernando Cardona.
- Stivel Toloza Blanco (2011). *Schopenhauer: un itinerario de mirada sincera al dolor*. Licenciatura en Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- Alejandro Aguilar López (2010). *“La extinción del tizón ardiente”: la liberación del egoísmo en la filosofía práctica de Schopenhauer*. Carrera de Filosofía. Mención de honor al mejor trabajo de grado. Director: Luis Fernando Cardona.
- Saúl Mauricio Rincón Alarcón (2010). *Las pocas onzas de oro y la joya guardada: la crítica de Schopenhauer a la ética de Kant*. Carrera de Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- Wilin Buitrago Arias (2009). *Sueños de una vida mejor. La ontología blochiana del Noch-nicht-sein y la recuperación en términos del cuidado del mundo*. Licenciatura en Filosofía. Mención de honor al mejor trabajo de grado. Director: Luis Fernando Cardona.
- Carlos Bernardo Caycedo Casallas (2008). *El Dasein en cuanto aperturidad fáctica. Una interpretación de la co-incidencia de existencia y posibilidad*. Carrera de Filosofía. Mención de honor al mejor trabajo de grado. Director: Luis Fernando Cardona.
- Iván Darío Rodríguez Arias (2008). *Dolor y oscilación del corazón humano: de entrada y salida del mundo*. Licenciatura en Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- Diana Carolina Franco Romero (2008). *Lo oscuro e inevitable. Una aproximación a la muerte en Jankélévitch*. Carrera de Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- Juan Manuel Montoya Parra (2006). *La llamada de la muerte. La posibilidad del ser sí mismo en Ser y tiempo*. Licenciatura en Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- Andrés Felipe Ortiz Zamora (2005). *La analítica heideggeriana del estar puesto ante la muerte*. Carrera de Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- Iván Darío Hernández Rodríguez (2005). *La compasión en Schopenhauer: el sentimiento de existencia en otro*. Carrera de Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.
- María del Pilar Ferrer (2004). *¿Qué tipo de marionetas somos los hombres? La pregunta por el destino en Arthur Schopenhauer*. Carrera de Filosofía. Director: Luis Fernando Cardona.

Trabajos de grado en otras maestrías de la Universidad: 1.

- Iván Mauricio Lombana Villalba (2003). *Comunicación y sufrimiento. La abstracción del sufrimiento en su dimensión comunicativa*. Maestría en Comunicación. Director: Luis Fernando Cardona. En este momento está adelantando estudios de Doctorado en Filosofía en la Universidad Carlos III (Madrid España) y realiza su investigación doctoral en uno de los campos temáticos de desarrollo del Grupo.

Trabajos de grado en especializaciones de la Universidad: 1.

- Iván Mauricio Lombana (2005). *Bioética y dolor*. Especialización en Bioética. Director: José Edwin Cuellar.

Trabajos de grado en otras maestrías de filosofía dirigidos por miembros del Grupo: 1.

- Juan Diego Hernández Albarracín (2011). *Aburrimiento y modernidad. Un diálogo entre filosofía y cine en torno a nuestra situación actual*. Maestría en Filosofía. Universidad Industrial de Santander, UIS. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.

Trabajos de grado en maestrías en otras universidades cursados por miembros del Grupo: 1.

- Iván Mauricio Lombana (2009). *El caso Leganés: daños causados por la mentira en la comunicación política institucional y la mala práctica periodística*. Maestría en Comunicación política. Fundación Ortega y Gasset (Madrid -España). Director: Margarita Márquez (Fundación Ortega y Gasset).

6.2 Proyectos de investigación

Proyectos inscritos en la Vicerrectoría Académica de miembros del Grupo: 2.

- *Lo invisible en los relatos mediáticos del dolor social en Colombia*. Investigador principal: Patricia Bernal. Esta investigación se realiza en el marco de una cooperación académica entre los grupos de investigación de la Pontificia Universidad Javeriana: Comunicación, medios y Cultura y Filosofía del dolor. Este proyecto se encuentra actualmente en ejecución.
- *Leibniz y el origen de la teodicea moderna*. Investigador: Luis Fernando Cardona Suárez. Proyecto inscrito en la Vicerrectoría Académica con el registro SIAP 001798. Proyecto realizado durante el 2007-2008. Estado del proyecto terminado. En este proyecto se realizaron los siguientes productos:
 - Se presentó el resultado final de la investigación en las IV Jornadas Internacionales de la Sociedad Española Leibniz, realizadas del 28 de

octubre al 5 de noviembre de 2007 en la Universidad de Granada en Granada –España.

- El texto de esta comunicación se publicó con el título: “Leibniz y el origen de la teodicea moderna”, en: Manuel Sánchez Rodríguez/ Sergio Rodero Cilleros (Eds), *Leibniz en la filosofía y la ciencia modernas*, Editorial Comares, Granada, 231-244. ISBN. 978-84-9836-690-7.
- Igualmente, los resultados finales de esta investigación se presentaron en el X Congreso: *La investigación en la Pontificia Universidad Javeriana*.

Otros proyectos de investigación adelantados por miembros del grupo: 2

Como proyección de las actividades investigativas del Grupo se está en este momento diseñando los siguientes proyectos de investigación puntuales, que podrían contar con el apoyo del grupo de investigación Historia y Filosofía de la Experiencia del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC) de España dirigido por el profesor Dr. Javier Moscoso.

- *Miedo y poder. Una contribución a la historia de las emociones.* Investigador principal: Manuel Ávila. Esta investigación se realiza en el marco de una cooperación académica entre los grupos: Filosofía, Sociedad y Educación de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (Tunja) y Filosofía del Dolor de la Pontificia Universidad Javeriana (Bogotá). Este proyecto inicia en el primer semestre de 2014.
- *Estudiantes indígenas en la educación superior en Colombia: una mirada interdisciplinar sobre la inclusión cultural y el dolor de la exclusión.* Tesis doctoral realizada por Betty Martínez Ojeda en el programa de doctorado Antropología social de la diversidad cultural y la ciudadanía de la Universidad Complutense de Madrid bajo la dirección de la Dra. María Isabel Jociles Rubio.

6.3 Cursos de extensión organizados por el Grupo (Educación continua)

Como actividad de promoción del trabajo del Grupo se ha realizado con el Centro de Educación Continua de la Facultad de Filosofía tres cursos de divulgación para un público general, en el cual han participado también estudiantes de nuestros programas de Filosofía.

Los cursos de educación continua hasta ahora realizados son:

- Filosofía del Dolor (2010).
- Amor, dolor y muerte (2007).
- Filosofía del Dolor (2006).

Igualmente, los profesores Carolina Montoya y Juan Manuel González han sido invitados como conferencistas para participar en los congresos nacionales de la Sociedad Colombiana de Estudios sobre el Dolor.

Por otro lado, desde el primer semestre de 2008 viene funcionando en la Facultad de Filosofía de la Universidad de la Salle un seminario similar al de Categorías del Dolor, bajo la dirección académica de la profesora Lida Esperanza Villa. En el primer semestre de 2010 se creó otro seminario en el Instituto de Humanidades de la Universidad de la Sabana, bajo la dirección académica de la profesora Birgit Schafernort.

6.4 Encuentros y simposios organizados por el Grupo

Durante el 2015 se han realizado los siguientes encuentros organizados por el grupo

- 9 de febrero de 2015. Conversatorio El mito de la Germania: una herencia incómoda con el arquitecto Dr. Edgar Guzmanruiz (Universidad de Dusseldorf).
- 20 de abril de 2015. Visita guiada a la exposición Dolor e instalaciones del artista Leonel Castañeda. Museo de Colsubsidio.
- 23 de abril. Foro Armero 30 años después: duelo y memoria. Evento organizado en cooperación con el grupo de investigación Comunicación y cultura de la Facultad de Comunicación. Este evento se enmarca en el proyecto de investigación La invisibilidad del dolor en los relatos mediáticos en Colombia, dirigido por Patricia Bernal.
- 22 de junio de 2015. Conversatorio con el profesor Dr. Josep María Esquirol (Universidad de Barcelona) sobre su reciente trabajo titulado *La resistencia íntima. Ensayo de una filosofía de la proximidad*.

En el 2014 se realizaron los siguientes encuentros organizados por el grupo

- 7 de abril de 2014. Conversatorio con la Dra. Natalia Castellanos (Universidad Complutense de Madrid). Tema la presentación de su investigación *Los escenarios del miedo (Arauca Colombia). Una mirada desde la antropología cultural a la violencia en Colombia*.
- 20 de marzo de 2014. Conversatorio con el Dr. Luigi Zoja (Milán). Tema: taller de trabajo sobre su libro *La muerte del prójimo*.
- 21 de marzo. Presentación del libro del Dr. Luigi Zoja, *Paranoia. La locura que hace historia*, a cargo del Dr. Luis Fernando Cardona en el Centro Gabriel García Márquez del Fondo de Cultura Económica, Bogotá.
- 17 de marzo. Entrevista en la Emisora con el profesor Dr. Luis Fernando Cardona (Pontificia Universidad Javeriana) sobre la publicación de sus libros: *Filosofía y dolor. Hacia la autocomprensión de lo humano* (2014) y *Mal y sufrimiento humano. Un acercamiento a un problema clásico* (2013). La moderación de la entrevista estuvo a cargo de Rafael

- Alejandro Nieto Prieto (Editorial de la Universidad) y giró sobre la enfermedad del nihilismo. Esta entrevista está subida en la red en el *podcast* de la Emisora Javeriana.
- 26 de mayo de 2014. Conversatorio con el Dr. Jorge Reynolds (Trinity College). Tema: el conversatorio giró sobre *El sufrimiento humano y las ciencias para la vida*.
 - 8 de septiembre de 2014. Conversatorio con el Dr. Bjarne Melkevik de la Universidad de Laval Canada. El tema del conversatorio fue: *¿Soy guardián de mi hermano? Vulnerabilidad de la persona y la efectividad de los derechos humanos*.
 - 10 de noviembre de 2014. Conversatorio con el Dr. Luis Sáez Rueda de la Universidad de Granada. El tema del conversatorio fue *La filosofía como terapia social*.
 - 12 de noviembre de 2014. Entrevista en la Emisora con los profesores Dr. Luis Sáez Rueda (Universidad de Granada), Dr. Wolfgang Heuer (Universidad Libre de Berlín), Dr. Luigi Zoja (Milán), Dr. Enver Torregroza (Universidad del Rosario) y Dr. Luis Fernando Cardona (Pontificia Universidad Javeriana). Moderación a cargo de Rafael Alejandro Nieto Prieto (Editorial de la Universidad) y Bernardo Caycedo (Facultad de Filosofía). La entrevista giró sobre el *Nihilismo en la sociedad contemporánea*. La entrevista está subida en la red en el *podcast* de la Emisora Javeriana.
 - 13 y 14 de noviembre de 2014. Simposio internacional Totalitarismo y paranoia. Una lectura multidisciplinar de la vida emocional del siglo XX. Participaron tres conferencistas internacionales y 11 nacionales.
 - Luigi Zoja (Milán)
 - Wolfgang Heuer (Universidad Libre de Berlín)
 - Luis Sáez Rueda (Universidad de Granada)
 - Luis Fernando Cardona Suárez (Pontificia Universidad Javeriana)
 - Enver Torregroza (Universidad del Rosario)
 - Mery del Rocío Castillo (Universidad de la Salle)
 - Manuel Ávila Vásquez (Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia)
 - Corolina Andrea Montoya (Pontificia Universidad Javeriana)
 - Neftalí David Suárez (Pontificia Universidad Javeriana)
 - Juan Pablo Garavito (Pontificia Universidad Javeriana)
 - Iván Rodríguez (Universidad de la Salle)
 - Wilson Ricardo Herrera (Universidad del Rosario)
 - Joaquín Polo (Pontificia Universidad Javeriana)
 - Dennys Castro (Universidad Metropolitana de Barranquilla)

6.5 Participación de miembros del Grupo en eventos

En eventos en el 2015

- 10 de febrero de 2015. Segundas Jornadas de Filosofía Moderna. Schopenhauer. Conferencista: Dr. Luis Fernando Cardona Suárez, conferencia: La analítica del sufrimiento y la mirada de la compasión en Schopenhauer. Universidad Santo Tomás.
- 30 de mayo de 2015. Conferencia en la Sociedad Colombiana de Estudios Freudianos. Conferencistas: Dr. Luis Fernando Cardona y Dr. Juan Manuel González, conferencia: Filosofía y dolor. Hacia la autocomprensión de lo humano.

En eventos en el 2014

- 12 de marzo. Primeras Jornadas de Filosofía Moderna: la Teodicea. Conferencista Dr. Luis Fernando Cardona Suárez, Conferencia: *La vía moderna de respuesta a la pregunta de la teodicea*. Universidad Santo Tomás, Bogotá.
- 28 de julio a 1 de agosto. V Congreso Colombiano de Filosofía de la Sociedad Colombiana de Filosofía, Universidad de Antioquia, Medellín. Participaron como ponentes los profesores:
 - Dr. Manuel Ávila, (Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia) con la ponencia: *El Schibboleth de Doris Salcedo. Una herida abierta en Colombia*.
 - Dr. Luis Fernando Cardona (Pontificia Universidad Javeriana) con la ponencia: *La aporía de la justicia y la poética del dolor en Celan*.
 - Cesar Augusto Delgado Lombana, estudiante del doctorado en Filosofía (Pontificia Universidad Javeriana), con la ponencia: *La pregunta por la alteridad. Gadamer en diálogo con los griegos*.
 - Alicia Natali Chamorro, estudiante de doctorado en Filosofía (Pontificia Universidad Javeriana), con la ponencia: *En torno a la pregunta antropológica: Maquard y Blumenberg*.
- 18 de septiembre. Encuentro Internacional de Hermenéutica. Universidad de San Buenaventura.
 - Dr. Manuel Oswaldo Ávila Vásquez. Ponencia: *Arte y hermenéutica*.
 - Cesar Augusto Delgado Lombana, estudiante de doctorado. Ponencia: *La amistad como horizonte vinculante consigo mismo y el otro*.
- 24 de septiembre. II Coloquio Interno de Estudiantes de Posgrado de la Facultad de Filosofía. Pontificia Universidad Javeriana. Ponente: Cesar Augusto Delgado Lombana, estudiante de Doctorado en Filosofía. Ponencia: *La pregunta por el otro en la perspectiva humanista de Gadamer*.

- 13 y 14 de noviembre. Simposio internacional totalitarismo y paranoia. Una lectura multidisciplinar de la vida emocional del siglo XX. Pontificia Universidad Javeriana, Universidad del Rosario, Bogotá. Participaron los siguientes miembros del grupo:
 - Dr. Luis Fernando Cardona Suárez (Pontificia Universidad Javeriana), ponencia: *¿Se puede hablar hoy del terror?*
 - Dr. Manuel Ávila Vásquez (Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia), ponencia: *¿Por qué Gaza? La violencia y el espíritu del judaísmo.*
 - Estudiante del Doctorado en Filosofía Joaquín Polo (Pontificia Universidad Javeriana), ponencia: *La locura del perdón.*
 - Estudiante del Doctorado en Filosofía Neftalí David Suárez (Pontificia Universidad Javeriana), ponencia: *La excepción en el ámbito global: el humanitarismo totalitario.*
 - Magister en Filosofía Dennys María Castro (Universidad Metropolitana de Barranquilla), ponencia: *¿Realización simbólica en el triunfo de la paranoia o la desesperación de la existencia fáctica individual?*
 - Magister en Filosofía Carolina Andrea Montoya (Pontificia Universidad Javeriana), ponencia: *La hybris totalitaria.*
- 4 de diciembre. Filosofía de la Ciudad II. Ciudad de México. Participó como ponencia la estudiante del Doctorado en Filosofía Alicia Natali Chamorro. Ponencia: *Ciudad, metaforología y habitabilidad.*

6.6 Algunas publicaciones recientes de miembros del Grupo (2013-2015)

- Luis Fernando Cardona Suárez, “La experiencia del sufrimiento y la medicina mentis”, en: *Desde en Jardín de Freud. Estructura del sujeto y lazo social contemporáneo*, 2015, (15), pp. 191-203.
- Luis Fernando Cardona Suárez, “La analítica del sufrimiento humano en Schopenhauer”, en: *Pensamiento. Revista de Investigación e Información Filosófica*, 2014, (274), pp. 475-494.
- Luis Fernando Cardona Suárez, “Reseña de libros. Zoja, I. (2013), *Paranoia. La locura que hace historia*”, en: *Universitas Philosophica*, 2014, (63), pp. 305-312.
- Dennys María Castro Martínez, “Un grito desde la cueva del silencio”, en: *Universitas Philosophica*, 2014, (62), pp. 169-193.
- Patricia Cecilia Bernal, “Desechos, carencias y compensaciones. Una reflexión desde la antropología filosófica”, en: *Universitas Philosophica*, 2014, (62), pp. 195-219.

- Cesar Augusto Lomaban, “Un solo mundo: los hombres en la caverna. Ascensión y liberación”, en: *Civilizar*, 2014, (14), pp. 223-236.

6.7 Publicaciones colectivas del Grupo

Primer libro colectivo 2014

En el mes de noviembre de 2011 se presentó al Comité de Publicaciones de la Facultad el material definitivo del libro colectivo del Grupo bajo la dirección editorial de Luis Fernando Cardona Suárez, para su evaluación académica y posterior publicación. El libro fue publicado en el 2014 por la Editorial de la Pontificia Universidad Javeriana en la colección Anábasis. Inicialmente se publicaron 300 ejemplares. Estos ejemplares ya se vendieron. En marzo de 2015 la Editorial realizó una segunda impresión del libro con un tiraje de 600 ejemplares. Además de contar con el apoyo de la Facultad de Filosofía, se contó también con un apoyo financiero de las facultades de Odontología y Enfermería, así como con el de la Fundación Universitaria CIEO (Centro de Investigaciones y Estudios de Odontología).

El libro contiene una contribución especial de la profesora Dr. Remedios Ávila de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Granada, que dirige un grupo de investigación con una orientación temática similar a la de nuestro Grupo. El libro contiene un total de 22 contribuciones, incluyendo el prólogo que es una presentación del Grupo así como de la temática de investigación del libro; estas contribuciones se agrupan en 5 partes temáticas, que reflejan las líneas de trabajo del Grupo. Estas contribuciones son:

Prólogo a cargo de Luis Fernando Cardona Suárez

1. Pensar el dolor

¿Toda vida es en esencia sufrimiento? Una tensión inevitable entre lo empírico y lo metafísico en nuestra consideración sobre el sufrimiento humano.

Luis Fernando Cardona Suárez.

El absurdo de la vida y los sentimientos dolorosos. Aproximación al pensamiento de Emil Michel Cioran.

Alexander Aldana Piñeros.

Dolor y cuidado: un camino hacia la comprensión de la fragilidad humana.

Rosita Daza de Caballero.

El peso de mis puños.

Carolina Montoya.

El sufrimiento, un verdadero maestro .

Stanley Charles.

Dolor y sufrimiento social. Una exploración a partir del lenguaje.
Neftalí David Suárez Rivero.

2. Asumir el sufrimiento humano

Escuchar el dolor o el camino de una filosofía de la indigencia.
Juan Manuel González Miranda.

¿Por qué sufro si soy un buen cristiano? Experiencia y sentido del sufrimiento.
Jorge Figueroa Barrera.

Religión y violencia. La experiencia del sufrimiento en el origen de la religión.
Remedios Ávila Crespo.

La locura de la cruz. Una reflexión en torno a lo humano y no humano del dolor.
Birgith Scharfernorf Matayana.

Viveka: El discernimiento en medio del dolor del mundo.
Alejandro Aguilar López.

3. Dolor, envejecimiento y muerte

“Vivere est cogitare”. Filosofía terapéutica para el sufrimiento por el temor a la muerte en las Tusculanas de Cicerón.
Iván Mauricio Lombana Villalba.

Sufrimiento, muerte y esperanza. Donde crece el peligro, el hombre necesita salvación.
Dennys María Castro Martínez.

Todo hombre debe a la naturaleza su muerte. Un diálogo entre Schopenhauer y Freud en torno a la muerte.
Ana Mercedes Abreo Ortiz.

Frente al envejecimiento: dolor y resistencia.

Lida Esperanza Villa Castaño.

4. La expresión del dolor en el arte

La música como panacea a todos nuestros sufrimientos. El silencio no siempre anuncia tragedias.
Volmar Augusto Padilla.

Frida Kahlo, vivir muriendo.
Catalina Calderón Barragán .

La muerte de uno a favor de todos.

Alirio Quitíán Marín.

5. Dolor y técnica

Del desocultamiento a la desaparición y el exterminio.

Betty Martínez Ojeda.

El dolor visto en perspectiva de la odontología estética.

María Clara Saavedra Gómez.

“Homo technicus”. Una aproximación pragmatista al problema del sufrimiento desde la práctica filosófica.
Martha Patiño Barragán.

Segundo libro colectivo del grupo (2015-2016)

A principios de junio de 2015 presentamos al Comité de publicaciones de la Facultad el material del segundo libro colectivo del Grupo para su evaluación por pares y posible publicación en la colección Anábasis. En este libro se recoge el trabajo realizado en el simposio internacional Totalitarismo y paranoia. Una lectura de la vida emocional del siglo XX. Se recogen aquí 15 contribuciones de especialistas. El libro es editado por Luis Fernando Cardona Suárez. Se espera que durante el segundo semestre de 2015 se realicen los trámites necesarios para su publicación, que en principio estaría programada para el primer semestre de 2016. Las contribuciones que se presentan en el libro son las siguientes:

Prólogo a cargo de Luis Fernando Cardona Suárez.

La configuración política del totalitarismo

El “frio glacial” de la lógica del totalitarismo. Wolfgang Heuer (Universidad libre de Berlín).

Paranoia -la locura que hace historia. Opúsculo en ocasión del centenario de la Primera Guerra Mundial. Luigi Zoja (Milán).

La *hybris* totalitaria. Carolina Montoya (Pontificia Universidad Javeriana).

Totalitarismo o la usurpación de lo instituyente. Iván Ramón Rodríguez (Universidad de la Salle).

Las “intervenciones humanitarias” como la apertura de la excepcionalidad en el ámbito global. Neftali David Suárez (Pontificia Universidad Javeriana).

La tarea antitotalitaria de la filosofía. Enver Joel Torregroza (Universidad del Rosario).

Los dispositivos anímicos y simbólicos del totalitarismo

Arquitectura y totalitarismo. Alemania de Albert Speer. Manuel Oswaldo Ávila (Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia –Tunja).

Tensiones no resultas: totalidad y singularidad en el siglo XX. Juan Pablo Garavito (Pontificia Universidad Javeriana).

Totalitarismo y democracia liberal: o de la obsesión por construir “guaridas inexpugnables”. Daniel Toscano López (Universidad Pontificia Católica de Chile).

Biopolítica y psicopolítica. Del poder disciplinario a la seducción. Dennys María Castro Martínez (Universidad del Atlántico).

Totalitarismo y agenesia cultural en el presente. Luis Sáez Rueda (Universidad de Granada).

La destrucción de un mundo compartido y el terror

Dietética de sentido. Las posibilidades del escepticismo ante el poder totalitario. Natali Alicia Chamorro (estudiante del Doctorado en Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana) y Manuel Darío Palacio (estudiante del Doctorado en Filosofía de la Universidad de los Andes).

La locura del perdón. Joaquín Polo Montalvo (estudiante del Doctorado en Filosofía de la Pontificia Universidad Javeriana).

M. Heidegger y W. Benjamin. Delimitaciones de lo terrorífico. Mery del Rocío Castillo (Universidad de la Salle).

¿Se puede hablar hoy del terror? Luis Fernando Cardona Suárez (Pontificia Universidad Javeriana).

II- Plan de desarrollo y de proyección del Grupo

1- Gestión y coordinación del Grupo

Teniendo en cuenta su origen, su forma habitual de funcionamiento, las características de la formación académica de sus miembros actuales y las dificultades para garantizar a la mayoría de estos miembros su vinculación más estructural y formal a las actividades del Grupo, dada su condición real de vinculación académica con la Universidad (estudiantes de los programas de pregrado, de la Maestría y del Doctorado de la Facultad, estudiantes con vínculos docentes con otras universidades de la ciudad o incluso estudiantes en programas de doctorado distintos al de nuestra Facultad -Universidad Carlos III de Madrid y Universidad Pontificia Católica de Santiago de Chile-, egresados y profesores de otros Departamentos de la Universidad diferentes al de Filosofía), para que puedan comprometerse de manera más efectiva con las posibilidades de proyección del Grupo para poder así subir en el escalafón de Colciencias, se hace necesario trabajar de manera inmediata en los siguientes aspectos, relativos a la gestión del Grupo y al establecimiento de políticas generales a nivel de la Facultad para fortalecer sus grupos de investigación:

- Actualizar el CvLac de los miembros del Grupo con el fin de que se reflejen, de manera efectiva, sus productos académicos vinculados a las temáticas de trabajo investigativo y actividades adelantadas en el marco del Grupo.
- Actualizar el GrupLac tanto en su información básica, estructura interna, y vincular los miembros activos y demás aspectos de presentación formal de las actividades del Grupo.
- Estudiar con la Facultad de Filosofía la forma más adecuada para garantizar que los miembros del Grupo que no cuentan con un vínculo más estructural con ella (profesores de planta) puedan tener condiciones favorables para comprometerse con las actividades colectivas del Grupo y su proyección.
- Buscar con la Facultad de Filosofía la forma adecuada para que los miembros del Grupo que son profesores de otros departamentos de la Universidad puedan contar con el respaldo efectivo de dichos departamentos para las actividades que se vienen realizando en el Grupo, tanto su participación en el Seminario Categorías del Dolor así como en las tareas que venimos emprendiendo para su proyección y futura reclasificación en Colciencias.
- Buscar la forma de vincular nuevos miembros del Grupo, en especial profesores del Departamento de Filosofía o de otros Departamentos de la Universidad, interesados en trabajar en sus tres temáticas generales

de investigación, e incentivar a estos profesores para que registren proyectos de investigación en la Vicerrectoría Académica.

- Buscar con la Facultad de Filosofía la forma adecuada para que estudiantes, “jóvenes investigadores”, preferiblemente de la Maestría y del Doctorado, realicen sus Trabajos de Grado o Tesis en el campo de desarrollo académico del Grupo.

2- Actividades de cohesión y proyección del Grupo

Continuar y fortalecer el desarrollo del seminario interfacultades Categorías del Dolor, ofrecido a la Universidad con el apoyo académico de la Facultad de Filosofía. En el primer semestre del 2015 se realizó la versión XXV del seminario. A los participantes de este Seminario la Facultad de Filosofía suele entregar un certificado semestral por su asistencia. Este Seminario ha sido un elemento muy estable para la cohesión del trabajo del Grupo.

3- Culminación de la formación académica de los miembros del Grupo

En este momento los siguientes miembros del Grupo han terminado ya su formación doctoral:

- Lida Esperanza Villa Castaño (2013). *De la imposibilidad a la resistencia. El órgano-obstáculo del perdón en Vladimir Jankélévitch*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Manuel Oswaldo Ávila (2012). *Tras las heridas de lo que somos. Arte Nihilismo y calidez*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Patricia Cecilia Bernal Maz (2012). *La espiral del silencio. El imperio de la incomunicación, el vacío y el aislamiento*. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.

Los siguientes miembros del Grupo terminaron ya su formación en Maestría:

- Jorge Enrique Figueroa: Maestría en Filosofía en la Pontificia Universidad Javeriana (Bogotá, Colombia).

Se espera que los siguientes miembros del Grupo obtengan en los próximos años los títulos en los programas académicos en los cuales se encuentran matriculados:

Doctorados en el extranjero

- Carolina Montoya: Doctorado en Filosofía en la Pontificia Universidad Católica de Chile (Santiago de Chile, Chile).
- Betty Martínez Ojeda. Doctorado en Antropología Social de la Diversidad Cultural y la Ciudadanía. Universidad Complutense de Madrid (España).

Doctorado en Filosofía en la Pontificia Universidad Javeriana

- Birgit Scharfernort. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Joaquín Polo. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Alicia Natali Chamorro. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Cesar Delgado. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Natalia Montejo Vélez. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Neftalí David Suárez Rivero. Directora: Marcela Forero.

Maestría en Filosofía en la Pontificia Universidad Javeriana

- Alirio Quitián Marín. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.
- Alexander Aldana Piñeros. Director: Luis Fernando Cardona Suárez.

Maestría en Bioética en la Pontificia Universidad Javeriana

- Luisa Fernanda Palacios. Director. Luis Fernando Cardona Suárez.

4- Docencia en las áreas temáticas de desarrollo del Grupo

Se espera que los miembros del Grupo adscritos al Departamento de Filosofía ofrezcan con relativa frecuencia seminarios sobre sus temáticas generales de desarrollo en los planes de estudio de la Facultad, preferiblemente en la Maestría en Filosofía, para con ello fortalecer la proyección académica de las actividades investigativas del Grupo. En efecto, estos seminarios se han venido dictando con relativa frecuencia en la Maestría, y esto ha ayudado a fortalecer los miembros del Grupo. En este punto es necesario contar con una planeación más coordinada con los grupos de investigación de la Facultad y que cuenten con un plan de trabajo a mediano y largo plazo, para poder así fortalecer líneas de trabajo al interior de la Maestría.

Se debe buscar también que estudiantes de otras maestrías de la Universidad interesados en los temas de investigación del Grupo tomen estos seminarios; para ello, es necesario una mejor divulgación de las propuestas de seminarios de la Maestría a la comunidad universitaria en general, sobre todo a nivel de posgrado.

5- Proyección externa del trabajo de investigación del Grupo

Un elemento de proyección de las actividades de investigación del Grupo ha sido los tres cursos de educación continua que se realizaron en el 2010, 2007 y 2006. Es necesario continuar con la planeación y desarrollo de estos cursos, buscando que el mayor número posible de miembros del Grupo se vincule a las actividades de docencia de estos cursos y que la temática abordada en ellos sea cada vez más amplia, para contar con una proyección hacia el exterior más permanente y de mayor impacto. Incluso, se puede pensar en un Diplomado. Igualmente se debe aprovechar la realización de estos cursos para dar a conocer a un público más amplio los trabajos investigativos presentados en el libro colectivo del Grupo. Para el diseño de estos cursos es necesario coordinar su programación con el Centro de

Educación continua de la Facultad; se podría también coordinar con otros centros de la Universidad para trabajar en temáticas afines a las investigadas por el Grupo, buscando con ello una proyección más institucional del trabajo de la Universidad en torno al dolor, la muerte, el sufrimiento y la salud.

6- Fortalecer los vínculos nacionales e internacionales del Grupo

Es necesario trabajar para concretar contactos con otros grupos que realizan sus investigaciones en temáticas afines a las desarrolladas en el Grupo. En particular, es necesario fortalecer la relación con la Sociedad Colombiana de Estudios sobre el Dolor, a la cual a título personal pertenecen la profesora Carolina Montoya y Juan Manuel González de la Facultad de Odontología. También se debe promover la consolidación de los semilleros similares al trabajo del Grupo, que han venido formando Lida Villa en la Universidad de la Salle y Birgit Scharfernort en la Universidad de la Sabana.

En el plano internacional, se debe buscar la forma más adecuada para fortalecer una relación de intercambio académico e investigativo con el grupo de Nihilismo y Modernidad de la Universidad de Granada, que trabaja en un campo temático cercano al de nuestras preocupaciones investigativas, pues contamos ya con una contribución para nuestro libro de uno de los profesores miembros de dicho grupo, Remedios Ávila de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Granada. Y debemos también buscar fortalecer los lazos de intercambio académico con el *Nanzan Institute for Religion and Culture* de Nagoya Japón, pues con las conversaciones que se han adelantado ya con el profesor Dr. James W. Heisig, Presidente del Instituto, ha mostrado su interés en el trabajo académico que hemos venido adelantando.

También es necesario crear vínculos con los grupos de investigación liderados por los profesores que dirigen las tesis doctorales de Carolina Montoya en la Pontificia Universidad de Chile (Santiago de Chile) y de Mauricio Lombana en la Universidad Carlos III de Madrid España, pues sus proyectos de investigación doctoral se realiza en temáticas afines a los intereses investigativos del Grupo.

En este punto de las relaciones internacionales que está buscando cohesionar el Grupo, cabe resaltar el hecho de que el director del Grupo, Luis Fernando Cardona, estuvo en octubre de 2012 en Madrid participando como ponente especial con una conferencia titulada *Hacia una analítica del sufrimiento* en el *Seminario de Epistemología histórica e Historia de las Emociones* del CSIC (Centro Superior de Investigaciones Científicas), dirigido por el profesor Javier Moscoso, que publicó en el 2011 en la editorial Taurus el libro *Historia cultural del dolor*. Igualmente, fue invitado como ponente por el profesor Dr. José Luis Villacañas a la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense-Madrid al *Workshop Internacional sobre "Apocalipsis"*, donde dictó la conferencia *La devastación de la tierra como expulsión de Mnemosyne*. Esta fue una oportunidad ejemplar para presentar ante los

colegas españoles el trabajo investigativo del Grupo y, a su vez, el libro de Luis Fernando Cardona, titulado *Mal y sufrimiento humano. Una consideración filosófica de un problema clásico*, que será próximamente publicado por la editorial de la Universidad en la colección Anábasis.

7- Configuración de la Red Iberoamericana de Filosofía del Dolor

Según lo que hemos conversado con el profesor Dr. Moscoso ya se están adelantando las gestiones logísticas para realizar el primer encuentro de Filosofía del Dolor que permita avanzar en la creación de una red iberoamericana de trabajo sobre Filosofía del dolor. La fecha prevista sería inicialmente noviembre del 2015 en Ciudad de México. Probablemente, se tendrá en el mes de marzo una reunión de trabajo para concretar más detalles. Los mantendré al tanto para coordinar nuestra participación en esta reunión.

8- Presencia en congresos y demás encuentros académicos

Es necesario fortalecer nuestra presencia activa en congresos, seminarios y simposios nacionales e internacionales en los cuales se discute o examina temas relacionados con el campo general de investigación del Grupo. Teniendo en cuenta los criterios generales de la Universidad para financiar la participación a dichos eventos, se hace necesario registrar proyectos de investigación en la Vicerrectoría Académica y terminarlos adecuadamente en los tiempos previamente acordados. En la medida en que la mayor parte de los miembros del Grupo no son profesores de planta de la Universidad, se debe buscar entonces formas alternativas para garantizar la financiación de su participación en dichos eventos.

9- Reestructuración del Grupo

Tal como hablamos a finales del 2014, iniciamos este año el proceso de reestructuración del grupo en la plataforma de Colciencias (GrupLac), de acuerdo con las políticas previstas por la Facultad de Filosofía para este fin. Este proceso implica tanto revisar nuestra trayectoria como grupo de investigación así como ajustarnos a los nuevos criterios de evaluación de productos establecidos por Colciencias para el escalafón de grupos y de investigadores. Este será un proceso que exige tanto atención como claridad en nuestra proyección de actividades. En la medida en que el Grupo se fortalezca y se logre estructurar su forma organizativa podemos pensar entonces en realizar un encuentro internacional sobre Filosofía y dolor, en el

que se convoque a los investigadores que venimos trabajando en este campo de proyección de la filosofía.

Luis Fernando Cardona Suárez
fcardona@javeriana.edu.co
Director del Grupo Filosofía del Dolor
26 de junio de 2015